

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 26 (1931)
Heft: 4

Artikel: Die neue Malerei
Autor: Lamm, Albert
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-172485>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

zessionen zur Reife bringen konnte. Endlich war das Werk vollendet und nun steht das Kirchlein da zwischen Strasse und See, als ob es nicht anders sein könnte: Der markige Turm mit spitzer zum Himmel weisenden Nadel aus Kupfer, das bescheidene Langhaus mit wenig geneigtem Schieferdach, mit eben noch genügend grossen Fenstern, praktisch einladender Vorhalle, die ganzen Aussenseiten mit St. Margrethersteinen ummantelt, von denen einzelne durch ihre rostgelbe Färbung ein schönes Spiel auf den Flächen erzeugen. Klug sind die bestehenden Bäume, vor allem ein gewaltiger Nussbaum, in das Bild einbezogen, und das Ganze steht da, wie aus der Scholle herausgewachsen. Das kleine Horn hat nun eine ureigene Kirche, sozusagen eine Persönlichkeit, und sie steht in einem Gelände, wie es wenige Ortschaften aufweisen könnten. Im Innern empfängt uns eine angenehme, schlichte Raumstimmung, hervorgebracht durch glücklich abgestimmte Verhältnisse, durch das ruhige Grün der Wände und die natürliche Farbe des Holzes von Gestühl, Kanzel und Orgel. Wie eine Familie nimmt dieser Raum die Gemeinde auf. Ungezwungen erfüllen Kanzel, Orgel und Taufstein ihre ihnen zugedachten Funktionen. Ein farbiges Fenster von grossem künstlerischem Reiz gibt einen wohlenden Akzent in den sonst so anspruchslosen, echt protestantischen Kirchenraum.

Aber noch hat dieses Kleinod von Kirche nicht alle Herzen erobert. Als bei der Einweihung die Glocken in Gestalt von fünf jungen Mädchen herniederstiegen in den Saal zu den Festfeiernden, da wussten sie viel zu erzählen von bitterbösen Worten, die sie von Vorübergehenden hören mussten. Aber das Bauwerk kann warten bis die Zeit gekommen ist, wo auch dem letzten Unzufriedenen die Augen aufgegangen sein werden und er erkennen kann, dass diese Kirche nicht ein süßlicher Abklatsch oder die tausendste Variante eines alten Bauwerkes ist, sondern ein von neuem gutem Geist erfülltes, höchst liebenswertes Werk unserer eigenen Zeit und eben gerade deshalb echter Heimatschutz.

R. R.

Die neue Malerei

ist nicht mehr eine Schöpfung von Persönlichkeiten, die sich ihre Freiheit unter Opfern zu schaffen wissen. Sie ist gewissermassen eine Schöpfung der «Macht der Verhältnisse». Ein Machtwille gestaltete sie zur Einheit. Ein neuartiges Etwas setzte ein, dafür das Wort «Kunsthandel» nicht das Richtige wäre: ein Unternehmertum des Kunstmarktes, das eine ganze Malerei erstehen lassen wollte nach vorhanden geglaubten Bedürfnissen, wie sie eben dieses Unternehmertum verstand. Es wird später einmal von Psychologen untersucht werden, wie jetzt unbewahzte, unklare junge Begabungen vom Händlertum geformt wurden; vom Händlertum, und nicht mehr vom frei suchenden Geiste freien jungen Lebens. Bücher und Zeitungen liess man nach dem eigenen Bedürfnis erscheinen, man lebte mit der Malerschaft in Interessengemeinschaften zusammen wie noch nie; was aber wie «reges Kunstleben» aussah, war zum wesentlichen Teil nur Kapital-Investierung, um einen Laden dem Publikum sichtbar und vertraut zu machen. Ein neuer Typus Maler trat dabei in den Vordergrund: nicht mehr der eigensinnig weltkluge Mensch mit dem alles beherrschenden, richtigbewussten Suchen im Innern, sondern ein scheinbar weltklug gewordenes Wesen, das sich Grenzen zog und mit beiden Beinen auf der Erde stand. Leider wurden nur die asphaltierten Strassen für Erde gehalten, und die Grenzen waren diesseits der unweigerlichen Forderungen der Kunst gezogen... Der Zusammenbruch dieser grossen Malereiunternehmung bestimmt die heutige Lage der Malerei und nicht die Wirtschaftskrise.

Aus einem Aufsatz «Ausserhalb von heute» von Albert Lamm, im Juliheft von *Kunst und Künstler*.